

# El Ovallino



CEDIDA

## DÚO OVALLINO ZUKHA PRESENTA SU NUEVO VIDEO CLIP LAPSOS

Grabado en distintas locaciones de la ciudad de Ovalle, el nuevo video de la pareja dedicada al hip hop se estrenó apenas hace diez días. Están terminando su segundo disco y desde ya están trabajando en su tercer larga duración.

04

### PROPUESTA QUE DISCUTEN VECINOS DE MONTE PATRIA

## CRISIS HÍDRICA INFLUIRÍA EN NUEVO PLAN REGULADOR

02

### ANTE COMPLEJO ESCENARIO HÍDRICO

# REGANTES DE RÍO HURTADO EXIGEN MAYOR SUPERVISIÓN Y FISCALIZACIÓN

La sequía obligó a priorizar el consumo humano. No obstante, los afectados manifiestan que es común ver en el río bombas que extraen el escaso recurso hídrico de manera ilegal, por lo que llaman a las autoridades a tomar cartas en el asunto.

03

### INICIATIVA VINCULADA AL CD OVALLE

## HOY INICIAN PRUEBAS DE LA "ESCUELA DE PROYECCIÓN"

05



RECORTANDO TRANSITORIAMENTE EL 50% DEL IMPUESTO ESPECÍFICO

## PROYECTO BUSCA BAJAR PRECIO DE LOS COMBUSTIBLES

02

ACTUALMENTE SE DISCUTE EL INSTRUMENTO PARA REORGANIZAR LA COMUNA

# Crisis hídrica podría influir en propuestas del nuevo Plan Regulador de Monte Patria

**En ocho jornadas de participación ciudadana se recogerán las ideas del próximo Plan Regulador montepatrino. Autoridades estiman que la merma en la superficie cultivable, producto de la crisis hídrica, supondría un posible cambio en el uso de los predios agrícolas.**



CEDIDA

**Vecinos montepatrininos discuten el próximo Plan Regulador Comunal desde distintas perspectivas.**

ROBERTO RIVAS SUÁREZ  
Ovalle

Con el objetivo de discutir y actualizar el Plan Regulador de la comuna de Monte Patria, se ha diseñado una estrategia de análisis de los diferentes factores que pueden afectar la proyección de la comuna para los próximos años.

Actualmente, y hasta este viernes, los vecinos de distintas localidades de la comuna pueden discutir, analizar y proponer los puntos y transformaciones que podría recoger finalmente el PRC.

“Lo primero que uno espera del plan regulador Comunal es que sea lo más participativo posible. Lo que se tiene que ver reflejado es lo que quiere la

comunidad. Es cómo somos capaces de manera conjunta de planificar el futuro de nuestra comuna”, indicó el alcalde de la comuna, Cristian Herrera.

“Hoy día claramente existe una situación compleja con la escasez hídrica, lo cual va a reducir considerablemente, y ya lo ha ido haciendo en los últimos meses, la superficie de riego con respecto a cultivos que demandan una cantidad de agua que hoy día no está disponible en nuestras cuencas. Entonces lo importante de este Plan Regulador va a ser tener

claro cuáles son los sitios que a lo mejor no van a seguir siendo utilizados para temas agrícolas y que pueden servirnos para expansión de nuevas poblaciones, de nuevos servicios, de acuerdo al próximo plan regulador”, estimó el edil.

En tanto el director de Políticas Públicas de la Universidad Católica del Norte, Luis Moncayo, señaló que “este es un proceso que le interesa a la comunidad, a las autoridades de la municipalidad, al Ministerio de la Vivienda, y a nosotros (UCN) como

“LO IMPORTANTE DE ESTE PLAN REGULADOR VA A SER TENER CLARO CUÁLES SON LOS SITIOS QUE A LO MEJOR NO VAN A SEGUIR SIENDO UTILIZADOS PARA TEMAS AGRÍCOLAS”

**CRISTIAN HERRERA**

ALCALDE DE MONTE PATRIA

parte del proyecto, en el marco de lo que hace la consultora, nos interesa que la gente opine, que la gente pueda identificar los problemas más relevantes de distintas dimensiones: problemas sociales, económicos, de infraestructura, de riesgos que hay en la comuna de Monte Patria, tanto de bajadas de agua o incendios como otro tipo de riesgos; y hasta el problema de la escasez de agua. Se deben conocer todos esos temas, priorizados por los vecinos va a ayudar a que la propuesta del nuevo Plan Regulador, sea lo más adecuada y pertinente a la necesidad de la gente”.

Las jornadas de participación que faltan se realizarán este martes en la escuela de Carén, el miércoles en Tulahuén, el jueves en Chilecito y el viernes en la escuela de Rapel.

PROPUESTA PRESENTADA POR EL DIPUTADO FUENZALIDA

## Proyecto busca bajar transitoriamente el 50% del impuesto específico a los combustibles

Ovalle

En las últimas semanas los precios de las gasolinas, en sus diferentes octanajes, superan los mil pesos como promedio y el diésel se acerca peligrosamente a igual valor, trayendo consigo una inflación que supera el 7% y por ende el encarecimiento de la vida para miles de familias.

“El alza de los combustibles viene golpeando constantemente el bolsillo de los chilenos, recordando que actualmente los combustibles tienen un IVA de un 19% y además un impuesto específico de 22%, es decir, un total del 41% en recaudación fiscal del valor total. Junto al diputado Juan Antonio Coloma presentamos un proyecto que rebaja transitoriamente y en un 50% el impuesto específico a las gasolinas automotrices y petróleo diésel cuando



MIREYA SCOTT

**Precios de las bencinas superan los mil pesos por litro en todos sus octanajes.**

**El diputado regional invitó al gobierno a dimensionar el escenario internacional que está atravesando el precio del petróleo y así concretar medidas que puedan aliviar la carga tributaria a las familias.**

se registre un alza excesiva en el precio de los combustibles, considerando las actuales circunstancias del conflicto bélico de Rusia y Ucrania”, sostuvo el diputado Juan Manuel Fuenzalida.

El parlamentario comentó que no solo sería un beneficio para quienes utilicen vehículos directamente, sino que también es una ayuda para todos los chilenos, ya que al bajar el impues-

to del combustible debiese bajar el precio de los fletes que transportan artículos de primera necesidad.

“Esta situación se traduce en que hoy el valor del pan en algunos almacenes, panaderías y supermercados bordea los dos mil pesos el kilo; un precio que no solo se origina por el alza del trigo producto de la guerra que se está produciendo en Europa, sino además por el constante aumento del precio del petróleo”, sostuvo el diputado.

Fuenzalida, afirmó que en este tipo de iniciativa se requiere del apoyo transversal de todos los parlamentarios, sin distinción, considerando que este 2022 será un periodo complicado en el ámbito económico y en que el gobierno debe estar abierto a recibir todas las propuestas que permitan aliviar la carga tributaria.

LAMENTAN QUE SUS ÁRBOLES SE ESTÉN SECANDO

# Regantes de Río Hurtado piden mayor fiscalización por robo de agua

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

Río Hurtado

La sequía sigue provocando más de un dolor de cabeza en los habitantes de Río Hurtado, comuna en donde se han tomado medidas extremas para hacer frente al crítico escenario.

Una de estas medidas es la no entrega de agua para regantes, la cual fue acordada hace dos semanas atrás por la Junta de Vigilancia y los APR de la zona, lo que se mantendrá por cerca de un mes más. No obstante, algunos de los afectados manifiestan que esa medida la han sufrido hace mucho más tiempo.

“Desde hace más de un mes que no tenemos una gota de agua para regar, tenemos un gran problema”, comienza señalando la regante María Rivera.

“En diciembre fue la última vez que se pudo regar y ya no hay agua por aquí, agua hay, pero en la llave, para las cosas de la casa no más, pero no tenemos para los granados, los damascos, perales, cualquier árbol acá está seco, yo no soy el único, yo vivo en Morrillos y pertenezco a la junta de vecinos y hay varios que están en la misma situación, está todo seco”, indica por su parte Máximo Zárate, enfatizando en que sí comparte que se priorice el consumo humano.

María Rivera comenta por su parte que ha logrado mantener con vida alguna de sus plantas a través de la reutilización del recurso hídrico, “el agua que sale del lava mano, de las duchas, del lava plato, de la lavadora, todo eso lo ocupamos regando, no desperdiciamos una gota de agua, con un tarrito le echo un poco de agua a cada arbolito para mantenerlo vivo”, puntualiza.

“En nuestro terreno tenemos damascos, duraznos, olivos, granados, perales, unas parras de uvas, ciruelos, pero aunque suene raro, a mí lo que menos me interesa son los árboles frutales, me interesa la otra flora, porque si eso se pierde esto será un potrero sin vida”, agrega.

Continuando con posibles consecuencias de la sequía, don Máximo manifiesta sobre un proyecto de embellecimiento en la escuela en la que trabaja, el cual tuvo que ser suspendido por la falta de agua, “si no hay agua tal vez no haya trabajo, en cualquier momento nos podemos quedar sin pega, porque realmente hay mucho que regar, árboles frutales, duraznos, parrones, un huerto grande, pero no hay agua para eso”, apunta.

De igual forma, el regante riohurtadino



CEDIDA

La comuna de Río Hurtado ha sido una de las más afectadas por la sequía, pero los regantes señalan que este problema se acrecienta por el robo de agua.

**La sequía ha provocado que en la comuna no se pueda entregar agua para cultivos, priorizando así el consumo humano. No obstante, los afectados manifiestan que es común ver en el río bombas que extraen el escaso recurso hídrico de manera ilegal, por lo que llaman a las autoridades a tomar cartas en el asunto para evitar un escenario aún peor.**

“NO ES POSIBLE QUE GENTE ESTE SACANDO AGUA CON BOMBAS Y OTROS ESTEMOS SECOS”

MÁXIMO ZARATE

REGANTE

comenta que han existido proyectos para la instalación de estanques de 4 a 5 mil litros, pero que es una medida que no se logra aprovechar si es que no hay agua para acumular, “estos sirven para acumular agua para regar, pero si no hay agua para llenarlo no

“TODOS LOS DÍAS SE SIENTEN LOS MOTORES DE LAS BOMBAS, ENTONCES NO ES CORRECTO QUE UNA PERSONA QUE TENGA MÁS DINERO QUE OTRO PUEDA SACAR AGUA Y NADIE HACE NADA”

MARÍA RIVERA

REGANTE

funciona” dice.

## ROBO DE AGUA

El problema de la sequía se ve acrecentado por el robo indiscriminado de agua, “creo que hay muchas bombas en el río, yo he visto dos, pero me han comentado que hay como 70. Estas bombas sacan muchos litros cada una y por eso va bajando la cantidad de agua”, detalla Máximo Zárate.

En la misma línea, María Rivera comenta que “todos los días se sienten los motores de las bombas, entonces no es correcto que una persona que tenga más dinero que otro pueda sacar agua y nadie hace nada. Hay personas arriba que cosecharon uvas sin ningún problema, en cambio mi hermano tiene viñas de una hectárea y lo único que pudo sacar fueron pasas”, puntualiza.

En este contexto, los regantes piden mayor fiscalización por parte de las autoridades competentes del caso, ya que la escasez hídrica se agudiza con el robo de agua, “no es posible que gente este sacando agua de las bombas y otros estemos secos”, justifica Zárate para concluir.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ  
Ovalle

Con escenas grabadas en distintos puntos de Ovalle, entre las que destaca la vía y el puente del tren que conducen a Puntilla de Barrancas, la pareja ovallina de hip hop Sukha, en colaboración con el rapero de NiceShadow, presentaron en la plataforma youtube su nuevo video clip: Lapsos, un tema dedicado al equilibrio que debe tener el ser humano

Desde Santa Negra Estudios, la pareja integrada por Karen Campos y Javier Galleguillos, explicó su expectativa sobre su nueva producción audiovisual.

“Este video se grabó hace menos de dos semanas y fue publicado apenas hace diez días. Nosotros hacemos música primero porque nos gusta, pero gracias a eso nos han estado invitando a distintos sectores a cantar. De hecho en enero nos presentamos en el Festival Sativa”, recuerda Campos.

“Nos hemos dado cuenta que a la gente le gusta nuestra música, y más que nada a nosotros nos gusta llegar a otro público, porque nosotros hacemos hip-hop, y ese ritmo por lo general lo escucha cierto grupo de personas, pero como lo nuestro tiene distintas mezclas de ritmo, como jazz, blues, folclor, que se ha ampliado un poco, es para distinto público, incluso hay gente mayor a la que le gusta nuestra música. Y eso es lo que nos ha motivado a hacer esta mezcla, como un rap experimental, tratando de atrapar a otro público”, señaló la cantante.

**Grabado en distintas locaciones de la ciudad de Ovalle, el nuevo video de la pareja dedicada al hip hop se estrenó apenas hace diez días. Están terminando su segundo disco y desde ya están trabajando en su tercer larga duración.**

Explicó que el tema del video tiene que ver con el valor del nombre con el que bautizaron artísticamente a su pareja.

“El tema es como rendir honor al nombre de nuestro dúo, porque Zukha es una palabra que tiene un significado ligado a la felicidad, que nada te puede sacar de la felicidad, como llegar a un equilibrio en la vida, en el que venga lo que venga, cualquier dificultad, no te puede sacar de eso. Uno tiene que seguir mirando hacia adelante con la felicidad, con tu equilibrio. Todos necesitamos llegar a ese equilibrio porque por lo general somos humanos de mucha inestabilidad emocional”.

#### TRAYECTORIA Y FUTURO

Destacó la artista que como Sukha están cantando desde 2019 y que ya cuentan con un disco llamado Natsukashii, que está en distintas plataformas digitales.

“A mí siempre me gustó la música pero nunca me atreví a cantar antes, así que esto para mí es totalmente nuevo. En cambio Javier tiene rapean-



La pareja ya se ha presentado en diferentes eventos, incluyendo el Festival Sativa

CEDIDA

SU SEGUNDO DISCO ESTARÁ DISPONIBLE EN MARZO

## Dúo ovallino Zukha presenta su nuevo video clip Lapsos



El dúo local Zukha, en colaboración con NiceShadow, lanzó el tema Lapsos, grabado íntegramente en Ovalle.

CEDIDA

“EL TEMA ES COMO RENDIR HONOR AL NOMBRE DE NUESTRO DÚO, PORQUE ZUKHA ES UNA PALABRA QUE TIENE UN SIGNIFICADO LIGADO A LA FELICIDAD, QUE NADA TE PUEDE SACAR DE LA FELICIDAD”

KAREN CAMPOS  
ZUKHA

do más de 10 años, viene de otros grupos acá en Ovalle, como Esencia B. Nosotros somos pololos y cuando nos conocimos conectamos con la música. Así que él me incentivó a cantar”, apunta Campos.

Adelantó que ahora mismo están trabajando en otro disco que deben tener listo a mediados de abril, que se llamará Botánica, y que tendrá 13 temas, al igual que su primera

producción.

“También estamos trabajando un tercer disco en el que desde ya estamos buscando tener más colaboraciones con otros artistas a nivel nacional. También estamos preparando un nuevo videoclip de nuestro segundo disco,

de una canción que se llama Sukha. Ese nos va a llevar más producción, porque estamos planeando hacerlo en distintas locaciones, en distintas épocas, tenemos muchas ideas y eso requiere de mucho tiempo”, confesó la artista.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

Ovalle

Con el objetivo de que jóvenes ovalinos puedan llegar bien preparados al fútbol profesional es que fue creada la denominada Escuela de Proyección Ovalle, un lugar en donde los niños de la zona puedan desarrollarse como deportistas de alto rendimiento.

Este proyecto tuvo su lanzamiento oficial durante la tarde de este lunes en el Club Árabe, con la presencia de sus impulsores, el staff técnico, colaboradores e ilustres invitados como Eduardo "Mocho" Gómez.

"La idea es crear una academia de elite, queremos que nuestros niños tengan proyección y que tengan chances de entrar al fútbol profesional", señaló Wilfredo Cabrera, coordinador y encargado de comunicaciones de la escuela.

El equipo técnico de este proyecto está liderado por el ex entrenador de Club Deportes Ovalle, Hernán Ibarra, quien trabajará en conjunto con Gabriel Albiña como preparador de arqueros, Juan Castillo como monitor deportivo, Rodrigo Venegas como preparador físico, entre otros profesionales, tales como kinesiólogo, psicólogo y nutricionista.

"Esto lo hago con mucho agrado sabiendo la gran cantidad de jugadores que la ciudad de Ovalle le ha dado al fútbol chileno, si nosotros hoy día a los chicos que van a iniciar les damos el apoyo que quizá muchas veces no tuvieron los grandes jugadores que pasaron por Deportes Ovalle, se van a lograr grandes cosas", señaló Ibarra en la conferencia.

La escuela tendrá como público objetivo a niños nacidos entre los años 2008 y 2012, ya que una pronta iniciación del deporte en los pequeños puede marcar las diferencias en su formación, recordando que esta es una escuela formativa para el alto rendimiento, y no una academia recreativa.

"Si un niño empieza su preparación a los 6 años, cuando tenga 13 años estará preparado para poder salir a competir, hay que recordar que no se puede preparar a un niño de 14 o 15 años, porque a esa edad está prácticamente formado", detalló Cabrera.

Hay que destacar que esta oportunidad será gratuita para los jugadores selectos, "esto tendrá un costo de cero pesos para las familias, los papás lo único de lo que se tendrán que preocupar es de llevar a sus niños a los entrenamientos", indicó el coordinador.

#### CONVOCATORIA PARA ESTE MES

Desde hace algunos días que esta escuela se encuentra funcionando en su parte técnica, pero a partir de hoy comenzarán las actividades deportivas.

Durante un mes, cada martes y jueves desde las 16:00 hrs se llevará a cabo el proceso de prueba de jugadores. La intención es que de estas pruebas se logre conformar un grupo de 50 jóvenes aproximadamente.



En el Club Árabe se realizó el lanzamiento oficial de la Escuela Proyección Ovalle.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

HOY EMPIEZAN LAS PRUEBAS DE JUGADORES

# Niños ovalinos serán proyectados al fútbol profesional con nueva escuela deportiva

**Este lunes se llevó a cabo el lanzamiento oficial de la denominada "Escuela de Proyección Ovalle", la cual busca potenciar los talentos futbolísticos de la zona para que así puedan llegar a la alta competencia. Esta iniciativa está vinculada a la posible reactivación de Club Deportes Ovalle, ya que se están realizando las gestiones para que la academia pueda portar el anhelado nombre y escudo.**

Estas prácticas se llevarán a cabo en la cancha El Quiscal, en donde ya se han realizado algunas remodelaciones y retoques a sus instalaciones.

#### UN SUEÑO QUE PODRÍA SER REALIDAD

Este proyecto está ligado a las ansias de los hinchas ovalinos por reactivar a Club Deportes Ovalle, y es que hace años que la fanática sueña con ver nuevamente a los "Verdes del Limarí" en cancha.

En este contexto, el doctor José Miguel Núñez logró contactar a Miguel Nasur, para solicitar su apoyo y autorización en la utilización del nombre y escudo del club, lo que habría sido concedido.

La intención en primera instancia es que los pequeños de la escuela porten los colores y escudo del CDO, cambiando así su nombre a "Escuela Formativa Deportes Ovalle".

"Toda la gente quiere que Club Deportes Ovalle vuelva, pero todo esto 'está en pañales', es algo que se seguirá viendo con el resto del proyecto", explicó Cabrera.

Este primer paso serviría para que las nuevas generaciones se vayan familiarizando con el nombre del histórico club, el cual aspiran retorne a la competencia nacional en un mediano-largo plazo.

"LA IDEA ES CREAR UNA ACADEMIA DE ELITE, QUEREMOS QUE NUESTROS NIÑOS TENGAN PROYECCIÓN Y QUE TENGAN CHANCES DE ENTRAR AL FÚTBOL PROFESIONAL"

**WILFREDO CABRERA**

COORDINADOR ESCUELA DE PROYECCIÓN OVALLE

AVISOS ECONÓMICOS

**El Ovalino**

Tu aviso de El Ovalino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovalino.cl](http://www.elovalino.cl)



INVESTIGACIÓN DE CIENTÍFICOS ALEMANES

# Covid-19 aumenta el riesgo de padecer diabetes tipo 2

EFE  
Internacional

Las personas que han padecido Covid-19 tienen un mayor riesgo de desarrollar diabetes tipo 2, según un estudio de científicos alemanes que publica *Diabetology*

La investigación analizó a pacientes de coronavirus junto a otros que padecían infecciones agudas de las vías respiratorias superiores, que suelen estar causadas por un virus, y el resultado fue que el riesgo relativo de desarrollar diabetes tipo 2 fue un 28 % mayor en el primer grupo que en el segundo.

Los estudios demuestran que el páncreas humano también puede ser un objetivo del virus SARS-CoV-2 y que tras una infección se ha observado una reducción del número de gránulos secretores de insulina en las células beta y un deterioro de la secreción de insulina estimulada por la glucosa.

Además, tras la enfermedad, algunos

**El estudio indica que, tras la enfermedad, algunos pacientes desarrollan resistencia a la insulina y presentan niveles elevados de glucosa en sangre, aunque no tuvieran antecedentes de diabetes.**

pacientes desarrollan resistencia a la insulina y presentan niveles elevados de glucosa en sangre, aunque no tuvieran antecedentes de diabetes.

Un grupo del Centro Alemán de Diabetes (DDZ) y el Centro Alemán de Investigación sobre la Diabetes (DZD) realizaron un estudio retrospectivo de marzo de 2020 a enero de 2021 y el seguimiento duró hasta



CEDIDA

La investigación analizó a pacientes de coronavirus junto a otros que padecían infecciones agudas de las vías respiratorias superiores.

junio pasado.

Las dos cohortes –coronavirus e infecciones agudas de las vías respiratorias superiores– se emparejaron en cuanto a sexo, edad, seguro médico, mes de diagnóstico de Covid-19 y comorbilidades (obesidad, hipertensión, colesterol alto, infarto de miocardio, accidente cerebrovascular).

Durante el periodo de estudio, se diagnosticó Covid-19 a 35.865 personas y los análisis mostraron que los pacientes con esta enfermedad “desarrollaron diabetes de tipo 2 con mayor frecuencia”, indicó el primer firmante del estudio Wolfgang Rathmann, del DDZ.

La infección por SARS-CoV-2 puede provocar una fuerte liberación de

sustancias de señalización proinflamatorias (citoquinas) y la activación del sistema inmunitario puede persistir durante meses después de una infección por el SRAS-CoV-2 y perjudicar la eficacia de la insulina.

Hasta la fecha no estaba claro si estos cambios metabólicos son transitorios o si el Covid-19 aumenta el riesgo de diabetes persistente.

Aunque es poco probable que la diabetes de tipo 2 suponga un problema para la gran mayoría de las personas con coronavirus, los autores recomendaron a quienes la han pasado que estén atentos a los signos y síntomas de advertencia, como la fatiga, la micción frecuente y el aumento de la sed.

APUNTAN A PROCESO GRADUAL

## Mineduc flexibiliza jornada escolar completa

BIO BIO  
Chile

Tras la sesión de la comisión de expertos y expertas durante el viernes pasado, el Ministerio de Educación anunció este lunes que se mantendrá un aforo sin restricciones, cumplido el 80% de vacunación por sala de clases, pero con una flexibilización en la jornada escolar completa, para facilitar la presencialidad en los establecimientos.

“Vamos a permitir flexibilizar la jornada escolar completa, es decir, van a poder las comunidades escolares tomar decisiones con el Consejo Escolar, para poder definir hasta qué hora es esta jornada”, señaló el ministro de Educación, Marco Antonio Ávila.

La autoridad indicó además que “creemos que debemos tomarnos al menos unas cuatro semanas para gradualmente ir avanzando hacia la jornada escolar completa de ocho horas”.

Asimismo aclaró que “esto no es una redefinición de la jornada escolar completa, la que entendemos podemos

**El ministro de Educación, Marco Antonio Ávila, anunció medidas en relación a los protocolos para clases presenciales, destacando una flexibilización temporal en la jornada escolar completa, para que los colegios puedan ir transitando gradualmente a la totalidad de las horas.**

revisar en sus contenidos. No estamos diciendo que la jornada escolar completa no va a seguir existiendo, sino más bien estamos pensando en una adaptación gradual para llegar hasta el total de horas que establece el plan de estudio”.

### UMBRAL DE VACUNACIÓN

Sobre los aforos en los colegios, Ávila informó que “vamos a mantener el umbral de vacunación en 80%, vamos a hacer una revisión ese mes (mayo) respecto a ese umbral, pero entendemos que es el mínimo de vacunación, que nos permitiría no tener o contar con aforos en las aulas de nuestros establecimientos”.

Así también mencionó que “queremos acompañar al Ministerio de Salud en la promoción de una campaña de vacunación, de los adultos y adultas, que atienden a niños y niñas en los establecimientos educacionales, jardines infantiles y salas cuna, pero también aquellos niños que están en edad de vacunarse y que no lo han hecho aún”.

### SUBVENCIÓN ESCOLAR Y COMPRA DE ELEMENTOS DE PROTECCIÓN

En relación a las y los sostenedores de establecimientos educacionales, el ministro de Educación dijo que estará garantizada la subvención escolar de acuerdo al promedio que “no permita y que no genere ningún efecto negativo

en la mantención del servicio educativo”.

“Anunciaremos en los próximos días la cifra exacta de recursos frescos que estamos hoy día mirando en nuestro presupuesto, para la compra de elementos de protección personal, que entendemos que hay que seguir invirtiendo en ello (mascarillas, alcohol gel, jabón, etc.)”, precisó. El ministro reiteró que “de acuerdo a los dictámenes establecidos por la Superintendencia de Educación, se mantiene la posibilidad de hacer uso de los recursos de la subvención escolar preferencial para la compra de elementos de protección personal”.

También dijo que se entregará un manual informativo, con este conjunto de medidas, el que está disponible en la página del Mineduc.

PARA DESCONGESTIONAR LA ATENCIÓN A LOS USUARIOS

# Módulos para pago del Permiso de Circulación en Ovalle atenderán el día domingo

El próximo jueves 31 de marzo vence el plazo para cancelar este documento obligatorio. Para estos efectos, el municipio de Ovalle abrirá los módulos de atención, ubicados en la plaza de armas, los días domingo 27 de marzo y 3 de abril, entre las 10.00 y las 14.00 horas.



CEDIDA

Este domingo en horario de 10.00 a 14.00 horas se atenderá al público en el módulo de pago instalado en la plaza de Armas.

Ovalle

El municipio de Ovalle ampliará la atención para la cancelación del Permiso de Circulación 2022. Los módulos de pago, ubicados en la plaza de armas, atenderán los días domingo 27 de marzo y el próximo 3 de abril, de 10.00 a 14.00 horas, con el fin de facilitar la realización de este trámite obligatorio, a los propietarios de vehículos.

De esta forma la atención será de lunes a jueves de 8.30 a 14.00 horas y de 15.00 a 17.30 horas y los viernes de 8.00 a 14.00 horas y de 15.00 a 16.30 horas. Además, de los días sábado y domingo de 10.00 a 14.00 horas.

El plazo por ley para regularizar este

documento vence el próximo jueves 31 de marzo. Quienes no cancelen dentro de esta fecha se arriesgarán a multas e infracciones, puesto que transitar con el Permiso de Circulación vencido es una falta grave a la Ley de Tránsito, y en cuanto al proceso de cancelación, no tendrán facilidades de pago.

Los contribuyentes deberán presentar el Permiso de Circulación anterior, el Seguro Obligatorio y la Revisión Técnica al día o el Certificado de Homologación. El pago se podrá hacer online en [www.municipalidaddeovalle.cl](http://www.municipalidaddeovalle.cl), donde tendrán que ingresar a "Pagos Online" y luego al banner "Pago de Permisos de Circulación 2022", instancia en que se les solicitará el Rut del propietario y la patente del vehículo.

Dentro de las principales recomendaciones para este proceso está el presentar "los documentos solicitados y cancelar en los plazos estipulados, para no arriesgarse a multas e intereses" indicó el director de Tránsito del municipio de Ovalle, David Farías.

Al respecto el alcalde de Ovalle, Claudio Rentería, sostuvo que la

modificación de los horarios va en la línea "de facilitar la realización de este trámite a los propietarios de vehículos, puesto que una gran cantidad de personas, por razones principalmente laborales, no tienen opción de cancelar este documento de lunes a viernes, por lo tanto desde ahora tendrán la opción de pagar los días sábados y domingos, entre las 10.00 y las 14.00 horas".

El Permiso de Circulación se puede cancelar en cuotas mediante tarjetas de crédito y con tarjetas de débito. Después del 31 de marzo no habrá ningún tipo de facilidades de pago, por lo que los dueños de vehículos tendrán que cancelar el documento en una sola cuota.

"LA IDEA ES FACILITAR ESTE TRÁMITE A LOS PROPIETARIOS DE VEHÍCULOS, PUESTO QUE UNA GRAN CANTIDAD DE PERSONAS NO TIENEN OPCIÓN DE CANCELAR ESTE DOCUMENTO DE LUNES A VIERNES"

CLAUDIO RENTERÍA

ALCALDE DE OVALLE

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor

Agréganos al WhatsApp

**+56 942862299**

**El Ovalino**

Fotos 09:02

Audios 09:02

Videos 09:03

Denuncias 09:03

Enviamos todo y en todo momento 09:04

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

[www.elovalino.cl](http://www.elovalino.cl)  
 @elovalino  
 facebook.com/DiarioElOvalino/

Publica en [www.elovalino.cl](http://www.elovalino.cl)

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

# El Ovalino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:  
EDITOR:

**Francisco Puga Medina**  
**Jorge Contador Araya**  
**Roberto Rivas Suárez**

OFICINA OVALLE:

**Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271**

OFICINA LA SERENA:

**Brasil 431 Fono (51) 2200400**

PUBLICIDAD:

**Fono (51) 2200420**

SUSCRIPCIONES:

**Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400**

LEGALES

REMATE

Ante 3º Juzgado Letras Ovalle se rematará 18 abril 2022, 12:00 horas, por audiencia telemática, plataforma zoom, inmueble denominado Sitio Nro. 26, Proyecto Parcelación Santa Catalina, Ovalle, inscrito fojas 734 N°

1030 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Ovalle año 2014. Rol de avalúos 696-268 Ovalle. Interesados en remate deberán constituir garantía suficiente cupón pago Banco Estado o depósito judicial en cuenta corriente Tribunal por al 10% mínimo fijado para subasta, esto es \$5.272.216, y deberán enviar correo electrónico a [jovalle3-remates@pjud.cl](mailto:jovalle3-remates@pjud.cl) comprobante garantía, indicando rol, correo electrónico y número teléfono. Demás antecedentes obran en causa Compañía Agropecuaria Copeval S.A. con Exportadora Vélez y Compañía Limitada, Rol C-1003-2017, Tercer Juzgado Ovalle. Pedro Pablo Mondaca Contreras.

MARIO DESBORDES JIMÉNEZ, EXPRESIDENTE DE RN

ÓSCAR ROSALES CID  
La Serena

El expresidente de Renovación Nacional, político y abogado, Mario Desbordes Jiménez, analizó la contingencia nacional y anticipó que en lo personal está evaluando la idea de renunciar a Renovación Nacional.

**-Usted dijo que Sebastián Piñera se estaba preparando para ser presidente el 2025, ¿en qué basa esas afirmaciones?**

"Primero, lo conozco. Él cree que es la única persona de la centro derecha que puede llegar a ese cargo. En algún minuto puso sus fichas en Sichel (Sebastián), porque pensaba que venía de la DC igual que él. Segundo, qué explica que la Pensión Única Garantizada la haya mandado después de la elección parlamentaria, esa es una medida que un Presidente que quiere apoyar a su coalición, la manda antes de las elecciones, porque es una medida potente, fuerte, que puede ayudar a su grupo, a su coalición, sin embargo, la manda después para que quede claro que es una medida de Sebastián Piñera, de nadie más. Y eso habla de alguien que está queriendo dejar constancia para el futuro de las cosas que él hizo. Esto de extender los beneficios sociales al gobierno de Gabriel Boric, sin preguntarle al Presidente, sin hablar con el ministro de Hacienda, es otra señal más, porque es sacarle plata que costó un mundo en su minuto. Varios de sus discursos finales y sus entrevistas iban en la misma línea. Esto es la tesis del buen lejos, o sea, la gente me va a recordar bien y con el tiempo me va a empezar a echar de menos".

**-¿Piensa que Piñera quiere limpiar su imagen por lo del estallido social? Despojarse de las acusaciones de violación a los derechos humanos...**

"No, yo creo que la gente no lo va a identificar como violador de derechos humanos, pero sí lo va a identificar de manera muy fuerte, como alguien que estuvo regateándole a la ciudadanía en los momentos más difíciles y que no quiso hacer las grandes reformas cuando Chile estaba en la calle, pidiendo justamente esa reforma. Más que el tema de derechos humanos le interesa limpiar esa otra parte, un Presidente que no tuvo la sensibilidad social para entender lo que la ciudadanía le estaba pidiendo en momentos tan graves como la peor parte de la pandemia o el estallido social. Yo en lo personal no lo apoyaría, espero que no se le ocurra, que no se entusiasme, porque creo que no sería bueno para la centro derecha, aunque no sé si voy a estar en la centro derecha a esas alturas. No sería bueno para Chile tampoco".

**-¿Ha pensado en renunciar a su partido?**

"Sí, estoy evaluando renunciar. No me siento cómodo en Renovación Nacional, no quiero conflictuar al



LAUTARO CARMONA

**"Creo que la oposición está en una lógica de dinamitar todo lo que es del Gobierno"**

**El extimonel de RN, reconoció que está evaluando renunciar a su colectividad, ya que no se siente cómodo y no quiere ser un punto de conflicto al interior del partido.**

partido. Creo que la coalición hoy día ha sido tensionada, tironeada por Republicanos, que tienen una posición legítima. Y lo mismo le pasa a la centro izquierda, que es tensionada, tironeada por el Frente Amplio, por el Partido Comunista y yo no me siento bien así. No soy de los que cree que hay que estar asfixiando al Gobierno o como dijo Schalper (Diego) atrofianado, me parece que eso habla mal de una oposición. No comparto la tesis que hoy día defienden, por lo tanto evalúo esa alternativa, la decisión la voy a tomar dentro de las próximas semanas".

**-Pero cuando un partido no tiene opositores termina hundiéndose o convirtiéndose en una dictadura...**

"Es que eso no significa que yo

me vaya a salir de la política, yo voy a ayudar al Gobierno en las cosas buenas que presente y voy a oponerme a las que me parezcan malas, pero evaluando caso a caso, siempre con ánimo de llegar a acuerdos. Lo mismo con el tema constituyente que me preocupa. A mucha honra firmé el acuerdo del 15 de noviembre (2019), voté apruebo y volvería a votar apruebo, pero creo que tengo, al menos, un granito que aportar, para un proyecto lo más transversal posible".

**-¿Cómo se siente siendo un político de oposición, es más fácil la tarea?**

"No, al revés. Es difícil ser Gobierno, sobre todo con uno que no estás cien por ciento de acuerdo. Cuando participas como Gobierno con grupos tan

distintos como la UDI y Renovación Nacional, que sigue a rajatabla a Libertad y Desarrollo. Y no es fácil ser oposición cuando uno está dispuesto a dialogar, lo fácil es cerrarse, bloquearse, negarle todo y en eso hay varios en RN, en la UDI y yo no estoy de acuerdo con eso. Es difícil ser oposición cuando uno está dispuesto a ayudarle al Gobierno, porque eso hace que el Gobierno sea bien evaluado y tú quisieras que tu sector sea Gobierno de nuevo".

**-¿Cómo ex funcionario policial cree que no se tomaron todas las medidas de seguridad para intentar ingresar a Temucucui por parte de la ministra Izkia Siches?**

"La ministra hizo una apuesta, corrió el riesgo, sabía que era difícil. Carabineros la había advertido que era una zona compleja y ella tomó una decisión. No le fue bien y el resultado está a la vista, creo que fue un error, pero la ministra se la jugó y creo que se la tenía que jugar. El resto de su visita a la Región de La Araucanía tuvo buen resultado, yo valoro que la primera visita haya sido a ese territorio".

**-¿Comparte que se esté pidiendo el pronunciamiento de la Contraloría por presuntas irregularidades de la ministra Izkia Siches en su viaje a La Araucanía?**

"Si hay irregularidades siempre hay que hacerlas ver, pero yo no las veo. No sé qué irregularidades pudo haber cometido la ministra, creo que la oposición está en una lógica de dinamitar todo lo que es del Gobierno, es una oposición que no entiende el momento que está viviendo Chile".

**-¿Cómo toma el nombramiento del general Javier Iturriaga como comandante en jefe del Ejército, será el primer general que no esté involucrado en actos de corrupción después del 'Milico Gate'?**

"Tengo una muy buena impresión del general Iturriaga, creo que en momentos difíciles para Chile tuvo una actitud correcta, cuando dijo que no estaba en guerra con nadie, porque si decía que estábamos en guerra, probablemente hubiéramos tenido un baño de sangre y tuvo la prudencia y el criterio para decir que no estaba en guerra. Creo que la gran mayoría de los militares son gente honesta. Cuando veo que se usaron gastos reservados en comprar autos de lujo y en ayudar a la familia Pinochet, eso es inaceptable".

**-¿Le sorprendió la facilidad con que le robaron medio centenar de armas al Ejército?**

"Por supuesto que sorprende, si es robarle los huevos al águila, en dependencias donde se supone que es una fortaleza, eso es absolutamente inaceptable, por lo tanto, ahí tienen que rodar cabezas. No puede repetirse nunca más, esas armas van a terminar en manos de narcotraficantes, de delincuentes".